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Nueva clínica
en San Juan
Se puso en funciona-
miento de la nueva sede
de Neuro-rehabilitación
de la Clínica Los Aro-
mos. Además de las au-
toridades del centro de
salud, estuvo presente
en la inauguración, la mi-
nistra de Salud Alejandra
Venerando. Se trata de
un espacio para realizar
rehabilitaciones.

La UNSJ
celebró sus 50 años

El pasado 10 de octubre se realizó el
acto por el 50º aniversario de la Uni-
versidad Nacional de San Juan. Se
proyectó un video con fotos de los
estudiantes que pasaron por esta

casa de altos estudios durante los úl-
timos 50 años. Luego, las autorida-

des presentes descubrieron una
placa recordatoria.
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Sede nueva para las semillas
El gobernador Sergio Uñac presidió la firma de

un convenio entre el Ministerio de Producción y

Desarrollo Económico y el Instituto Nacional de

Semillas (Inase) para ceder en comodato una

fracción de un inmueble con el objetivo de que

allí se instale la Dirección Regional de San

Juan. El Inase tiene como objetivo promover

una eficiente actividad de producción y comer-

cialización de semillas.

Foro de educación en la UCC
Las nuevas autoridades de la Facultad de Educación

de la Universidad Católica de Cuyo a retomar la re-

alización de los Foros Regionales sobre diversos

temas de Educación, pero con la mirada en la inter-

disciplinariedad. El Foro  permitió generar espacios

de trabajos integrales donde diversos profesionales

y estudiantes pudieron intercambiar ideas, reflexio-

nar sobre los escenarios actuales.

Detección de punta en el Rawson
Un grupo de especialistas del servicio de Nefro-

logía y Diálisis del Hospital Dr. Guillermo Raw-

son diagnosticó por primera vez en la provincia

un caso de Enfermedad de Fabry, una anomalía

genética hereditaria ligada al Cromosoma X muy

poco frecuente en el mundo. La enfermedad,

que afecta a toda una familia, fue diagnosticada

gracias a un programa de pesquisa.
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Locura por el dólar
Una postal frecuente en la provincia esta semana fue la de

las largas filas en las casas de cambio con gente que

buscó comprar dólares. Este fue un fenómeno que se vivió

en todo el país por la trepada de la divisa extranjera. La

escalada se intensificó luego del domingo pasado, cuando

se realizó el segundo debate de los candidatos a presi-

dente.

Buen pronóstico turístico
Desde el Ministerio de Turismo informaron que la re-

serva hotelera, del 13 al 17 de octubre, ya supera el

70%. Durante estos días, en todos los departamen-

tos, habrá eventos culturales y también deportivos

para recibir a los visitantes. Esto se organizó en con-

junto con cada uno de los municipios.

Mensuran la mina Hualilán
Una comisión conjunta de la Dirección

de Registro y Catastro y la Dirección

Técnica Geológica Minera del Ministerio

de Minería de la Provincia concurrieron

al Proyecto Hualilán, ubicado en el de-

partamento Ullum, con objeto de realizar

la verificación de la labor legal e inicio de

mensura de las propiedades Ana María y

Argelia. Recorrieron el área para realizar

las primeras mediciones.
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TRÁNSITO DICE QUE ES ILEGAL Y EL SINDICATO QUE LA APP ESTÁ BLOQUEADA

Pasa a página siguiente

Por mail decía que desde el 9
de octubre a las 11 horas iba a
estar operativa la app. En los
primeros minutos estuvo blo-
queada, pero luego se pudo
pedir un móvil. El Nuevo Diario
pudo viajar en Uber. 

A nte lo nuevo o desconocido la
primera reacción del ser hu-
mano es resistirse a eso. Pasa

en todos los órdenes de la vida y el de-
sembarco de la aplicación de Uber no
fue excepción. Propietarios de empre-
sas de taxis y remis, choferes y hasta
el mismo gobierno salieron a darle
pelea a este desembarco. 

Desde lo legal quieren que trabaje
como empresa, pero la realidad indica
que será difícil dado que se trata de
una aplicación. Uber no solo ofrece el
servicio en el Valle de Tulum, sino que
ya llegó a Jáchal y fue bien recibido. 

La app de Uber, el sistema de viajes
cortos económicos debutó en San
Juan pese a que no está autorizado
por la Secretaría de Tránsito y Trans-
portes de la provincia. Tal cual venían
anunciando a través de correos elec-
trónicos, a partir de las 11 de la ma-
ñana del lunes 9 de octubre la
aplicación estaba habilitada en San
Juan, aunque durante los primeros mi-
nutos se mostró bloqueada, posterior-
mente se podía solicitar un viaje. Para
corroborar el funcionamiento, El Nuevo
Diario solicitó un viaje para un reco-
rrido breve y n cuestión de minutos el
servicio estaba en la puerta de la re-
dacción. 

La llegada de Uber a San Juan sigue
generando polémica y desde el go-
bierno insisten con que el servicio es
ilegal porque no está autorizado. Me-

UBER llegó a San Juan 
y se encendió la polémica

diante un comunicado enviado por
mail durante la jornada del domingo 8
de octubre, la empresa decía que
“Llega Uber a San Juan. Queremos
contarte que, desde este lunes 9 de
octubre, a las 11:00, vas a poder re-
cibir viajes con la app de Uber y em-
pezar a generar ganancias”,
agregando “¡Aprovechá las promo-
ciones en la app!”.

Pero no es solo en nuestra provincia
donde se ha generado polémica. En
Salta, por ejemplo, el tema llegó hasta
la Corte de Justicia de esa provincia,
ya que, si bien desde el 2020 en reite-
rados fallos se viene sosteniendo que
el servicio es ilegal, una sentencia de
primera instancia rompió todo al decir
que “su falta de regulación no
puede traducirse en una prohibición
de realizar tal actividad”.

Esta sentencia añadía que AMT – Au-

toridad Metropolitana de Transportes,
que es el ente que regula en Salta-
“tiene solo competencias para re-
gular el transporte público de pa-
sajeros y el transporte a través de
aplicaciones como Uber no lo es,
sino que es un servicio privado de
transporte”. Ante ello, este fallo sos-
tenía que “no se podría exigir a
quien conduce Uber la habilitación
de taxi o remis, puesto que son
servicios distintos”. Y terminaba or-
denando a la AMT la devolución del
dinero cobrado en calidad de multa.

El fallo fue apelado y un tribunal su-
perior dijo que “la prestación de
servicio de transporte contratado
mediante la aplicación Uber es ile-
gal”. Además, ratificó las faculta-
des de la AMT para el secuestro de
los vehículos que operen con esta
aplicación y la imposición de mul-
tas.
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Viene de página anterior

UBER EN SAN JUAN

Pasa a página siguiente

Qué dice 
el gobierno 
de San Juan

J orge Armendáriz, secretario de
Tránsito y Transporte, dijo res-
pecto a este nuevo intento de

Uber que “no tenemos ninguna no-
vedad al respecto. Pero si el sistema
se pone operativo, va a estar fuera
de la reglamentación. Lamento co-
mentarle a la gente que realice los
servicios, que pueden sufrir alguna
sanción importante y la retención
del auto con quien estén realizando
esa tarea”.

El funcionario recordó que “esto ya se
vivió con otras aplicaciones pareci-
das y, bueno, al costo lo termina pa-
gando quien cree que está
realizando una actividad que cree
que es legal”.

Otro dato que llama la atención es la
diferencia entre lo que dice gobierno y
lo que anuncia la compañía. Juan La-
baqui, director de Comunicaciones de
la compañía para el Cono Sur, aseguró
que, “ya se inició el proceso de re-
gistro en San Juan para quienes
estén interesados en manejar con la
aplicación. Y ese es el paso previo
para que esté disponible la aplica-
ción a usuarios en San Juan. La
aplicación siempre ha estado dispo-
nible. De hecho, hay muchísimos
sanjuaninos que ya la han podido
usar. No la han podido usar en San
Juan aún, pero sí la han podido usar
en Mendoza, en Córdoba, en Bue-
nos Aires o fuera del país, en muchí-
simas ciudades del mundo. Lo que
estamos diciendo es que puede
estar disponible también para el
lado de los conductores, es decir,
para quienes quieren generar ga-
nancias”.

Respecto a esto, el secretario del área
manifestó que “hasta el momento, no-
sotros con Uber no hemos tenido
ningún tipo de contacto. Entende-
mos el reclamo y la negativa que tie-
nen, por ejemplo, los sindicatos de
conductores de taxis de la provin-
cia”.

Desde el Sindicato e Conductores de
Taxis que preside Walter Ferreri se dijo
que tanto el gobernador actual -Sergio
Uñac-, como el futuro -Marcelo Orrego-
, habían dicho que Uber no iba a entrar
en la provincia. 

Consultado Jorge Armendáriz al res-
pecto, sostuvo que “hay varias platafor-
mas que están operando y operan en
forma legal, es decir, si Uber quiere
trabajar bajo las normativas, no ha-
bría problema. Lo único que tenemos
que hacer es cumplir lo que está nor-
mado”.

El anuncio 
de disponibilidad
se cumplió

S egún el mail enviado por Uber,
decía “queremos contarte
que, desde este lunes 9 de

octubre, a las 11:00, vas a poder re-

cibir viajes con la app de Uber”. 

El Nuevo Diario hizo el intento a las
11:03 minutos y la app de Uber estaba
bloqueada, razón por la cual no podía
utilizarse. Media hora más tarde, 11:35
apareció activa. Inmediatamente solici-
tamos un viaje, que fue confirmado, y
que los pocos minutos el móvil infor-
mado llegó a la puerta. Previamente
por la app se informó nombre del con-
ductor, qué auto y qué patente tenía.
Además, se informó el costo del reco-
rrido del viaje. En este caso desde
Santa Fe entre Sarmiento y Catamarca
hasta avenida Rawson y Mitre el valor
era de 600 pesos, el mismo valor que
se paga por un viaje en taxi o remis
desde la misma dirección hasta Mitre y
Jujuy.

Jorge Armendáriz 

Walter Ferreri



Viernes 13 de octubre de 20238

Viene de página anterior

Los primeros 

sancionados

E
n un operativo pocas veces visto,

la Secretaría de Tránsito y Trans-

porte, juntamente con el Sindicato

de Conductores y la Policía de San Juan,

efectuaron controles durante el lunes 9 y

en el primer día de funcionamiento de

Uber en la provincia sancionaron a cuatro

choferes por utilizar la aplicación que fue

considerada ilegal. 

En uno de los casos se radió el auto, se

le quitó el carnet de conductor y se le

suspendió por el término de dos años,

además de quitársele la habilitación como

remis y labrarse el acta correspondiente

que derivará en una sanción económica

también.

La sanción de quitarle la licencia profesio-

nal por el término de dos años se aplicó a

los cuatro conductores infraccionados. 

UBER EN SAN JUAN

-¿Cómo es que se hizo socio de la

aplicación de Uber?

-Sabía que desembarcaba en la pro-

vincia, busqué los requisitos en la

web y me inscribí.

-¿Por qué lo hizo?

-Soy remisero en regla, tengo licen-

cia profesional, pero es para sumar

otro ingreso.

¿Sabe que puede ser sancionado?

-La verdad que no sabía, pero no sé

por qué, tengo todo en regla.

CARLOS – REMISERO Y CHOFER DE UBER

“Lo hago para sumar otro ingreso”

-¿Qué pasa con el tema de seguro

de cobertura si maneja un Uber que

no está habilitado en San Juan?

-Si los taxistas, si un auto particular

trabaja como remisero como los remi-

seros truchos que solían haber y tie-

nen un accidente y se acredita que

estaba trabajando como remisero, los

pasajeros no tienen cobertura. Si en el

caso de un accidente de una persona

que trabaja con Uber se acredita que

la persona transportada es un pasa-

jero y él está usando el auto como

transporte comercial, su seguro que

es el de un transporte particular, ob-

viamente, mucho más barato. 

-¿Hay diferencia entre un seguro

particular y uno comercial?

-Hay bastante diferencia entre un se-

guro normal y un seguro para trans-

porte de personas. Las coberturas son

mucho mayores en ese caso. Si no

tiene autorización para operar y

acredita la compañía de segu-

ros, no tendría cobertura

para el pasajero. 

-¿Qué pasa si estamos

hablando de un remi-

sero legalmente habili-

tado, con carnet profesional, con el

seguro que corresponde, pero que

está usando la aplicación de Uber

que no está autorizada en la provin-

cia y tiene un siniestro? 

-Si tiene el de transporte, el seguro

para transporte de pasajeros no tiene

problemas porque en realidad no dice

el seguro es para tal o cual actividad,

el seguro es transporte de personas

hasta tantos millones de pesos, según

la Dirección de Tránsito. Ahora si la

aseguradora acredita que el tipo se

sale de su autorización al conducir. 

-¿Se puede probar?

-Normalmente en el Uber al pasajero

lo hacen sentar adelante, como si

fuera un acompañante y le dicen al

pasajero, mira si nos pescan vos no

sos pasajero, somos amigos. Enton-

ces, en ese caso, no hay mucho para

darle vuelta al asunto. Ahí se acaban

las especulaciones, no hay forma

de que se acredite que un

Uber, salvo que se puede

hacer la trazabilidad del

llamado de la aplica-

ción. etcétera. 

ROBERTO ICAZATI – ASESOR BROKER DE SEGUROS

“La clave es el seguro, 

si es particular o comercial”

ALBERTO 

HENSEL – 

MINISTRO

DE 

GOBIERNO

“No 
estamos en 
contra de las 
aplicaciones, pero
deben cumplir la ley”

-¿El gobierno está en contra de la

llegada de Uber?

-No estamos en contra de las aplica-

ciones, pero deben estar reguladas por

la ley provincial. Deben trabajar bajo

una empresa de taxi o remís. Exigimos

este cumplimiento. Uno de nuestros

deberes es que nuestras normas se

cumplan. Esto, para proteger a las per-

sonas, a los usuarios. Porque ante una

eventualidad, lo primero que se hará

es preguntar dónde está el Estado.

-¿Qué es lo que se controla?

-Nos importa controlar que estén los

seguros, que sean vehículos adecua-

dos, que se cumpla con cuestione re-

glamentarias propias. Y quiénes

cumplen son los remiseros, taxistas y

el servicio regular de colectivos.
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Dólar e inflación se metieron

de lleno en la campaña. Milei

redobla la apuesta económica,

Orrego pide votar a sus candi-

datos para conformar equipo y

Uñac le pega a los recortes y

eliminación de la coparticipa-

ción. 

D
entro de nueve días los argen-

tinos estaremos eligiendo pre-

sidente y vice, representantes

nacionales y provinciales al Parlasur y

diputados y senadores. El resultado es

incierto, el escenario económico como

consecuencia de la escalda del dólar

blue que parece no tener techo, su-

mado a que esto va a generar una in-

flación pode demás preocupante, es

innegable que el tema no solo se mete

en la campaña, sino que puede llegar a

definirla. 

Es imposible que la tensión cambiaria

no se mezcle con los últimos días de

campaña. El dólar blue pasó la barrera

de los mil pesos y los economistas ad-

vierten que dichos como los del candi-

dato presidencial Javier Milei -quien

recomendó no renovar los plazos fijos

y aseguró que el peso argentino “no

puede vale ni excremento”- no hacen

más que sumar más combustible a un

mercado que ya viene encendido.

Ahora, a una semana de las eleccio-

nes, el análisis pasa por cómo va a im-

pactar y cómo se va a votar. En este

marco, el director de Acierto Consul-

tora, Maximiliano Aguiar, fue concreto

al decir que se vota a presidente, se

vota al candidato a presidente, lo

demás no importa, no cuenta. 

Mientras Milei hace declaraciones que,

evidentemente, en cierta forma afectan

al mercado, Sergio Massa sale al cruce

y busca adoptar medidas para frenar

ese efecto. Patricia Bullrich responsa-

biliza a los dos por lo que pasa con la

El electorado solo mira quién 
es el candidato a presidente, 
lo demás no importa

economía, hay 40 millones de argen-

tinos presos de la situación. Nunca

mejor aplicado el título del martes por

la noche en Nuevo Mundo: Mientras

el dólar supera todas las marcas, los

políticos se acusan unos a otros, los

candidatos parece que están ju-

gando a conseguir votos en la cu-

bierta del Titanic.

¿Cómo impacta 

en San Juan?

E
l tema es claro, el electorado

solo verá quién es el candi-

dato a presidente, todo lo

demás será de forma. Así las cosas,

puede que resulte electo el candidato

senador menos conocido y quede

afuera alguien que esté instalado en

la política.

l En el seno de Unión por la Patria
saben perfectamente que es una

elección de riesgo, saben que nadie

tiene la banca asegurada y que que-

dar fuera significaría pasarse seis

años sin un senador del PJ, lo que

políticamente es grave. Por eso, la

campaña para esta recta final radica

en dos puntos: cargar contra el re-

corte del presupuesto y, fundamental-

mente, la eliminación de la ley de copar-

ticipación. El otro punto es que Sergio

Uñac aparece como el opositor que co-

laborará con la gestión del gobierno pro-

vincial para que San Juan obtenga

beneficios de la Nación. 

l En Juntos por el Cambio la estrate-
gia planteada para los últimos días de

campaña pasa por el discurso de la im-

portancia que tiene para un gobierno

provincial contar con diputados y sena-

dores, ya que todos conforman un

equipo para poder gobernar, dando por

descontado que Patricia Bullrich será

presidenta. Apoyados en que Marcelo

Orrego es el gobernador electo, se ha

puesto al frente de la campaña acompa-

ñando a Nancy Picón y a Emilio Achem.

l En La Libertad Avanza la estrategia
de campaña pasa por un solo tema:

dejar que surta efecto lo que quedó de

los debates en el electorado y asegurar

los fiscales pata todas las mesas. Ob-

viamente que en la publicidad callejera

hay una fuerte presencia de la figura

de Javier Milei, pese a la embestida

por la postura adoptada ante el pano-

rama económico y aclarando que los

dichos del candidato a presidente no

son los culpables de la corrida cambia-

ria. 



10

Pasa a página 18

El magistrado habló sobre el pa-

norama local respecto a la droga

y sobre el cultivo del cannabis.

E
l juez federal N° 2 de San

Juan, Leopoldo Rago Gallo,

reveló datos claves en

cuanto al consumo y comercializa-

ción de drogas en la provincia. 

Desde los ámbitos donde se con-

sume, hasta el hecho de que si

bien San Juan está muy lejos de la

cartelización como ocurre en Rosa-

rio, advirtió que lo ocurrido en el

Barrio Teresa de Calcuta donde se

enfrentaron dos bandas por diputas

de territorio y distribución, no debe

dejarse de lado, es un dato llama-

tivo. El saldo de este enfrenta-

miento fue un muerto.

-A partir de lo ocurrido en el Ba-

rrio Teresa de Calcuta, ¿debe

preocuparnos la disputa entre

bandas por el tema drogas?

-Es para tenerlo presente, no ha

ocurrido en otras oportunidades, se

están investigando, independiente-

mente que a ese delito y a ese

hecho le toca a la provincia, noso-

tros estamos trabajando en esa

zona con un par de investigaciones

que vienen desde hace tiempo y

que han logrado los últimos se-

cuestros de drogas y detención de

personas por ese dinero que totali-

zaba 8,2 millones de pesos y que

llevaba una pareja que salía de la

llamada Cueva del Chancho, vincu-

lada a esta misma causa. Hay que

tener cuidado porque soy uno de

los que dice que la venta de droga

continúa, se sigue trabajando, se

trabaja cada vez más, hay cocaína

y me sorprende porque hay cada

vez más, es muy importante la can-

tidad que hemos secuestrado. Es

“Aumentó muchísimo el consumo

de cocaína en San Juan”
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LEOPOLDO RAGO GALLO – JUEZ FEDERAL

Continúa en página siguiente

forma paralela, así que se trabaja

bastante bien, se secuestran

droga todos los días, cuando digo

que el que dice que no hay droga

es porque mira para otro lado. Los

procedimientos lo dicen con abso-

luta claridad, no es que se haga la

vista gorda, acá las fuerzas de se-

guridad trabajan a full, pero lo

cierto es que la droga existe y se

secuestra cada días más y siem-

pre se ha venido secuestrando

más marihuana que cocaína y en

este último tiempo hemos secues-

trado muchísima cantidad de co-

caína, cosa que es aún más

grave.

-¿En qué medida creció el cultivo

de cannabis en la provincia?

-Ha crecido, peo no en forma muy

importante, es para temas perso-

nales, familiares, chicos. 

un flagelo que somos conscientes

que existe y hay que estarlo ata-

cando en forma permanente.

-Lo que dijo hace cinco años

referido que al que no ve la

droga en San Juan es porque

está mirando para otro lado,

¿adquirió mayor vigencia esa

definición a partir de los cam-

bios que se han dado en los úl-

timos años?

-Obviamente. La droga que entra

a San Juan viene de Mendoza, la

mayoría de los procedimientos se

dan en ruta 40 y viene de Men-

doza. Es un tema complejo, pero

no se consume ni más ni menos

de lo que se consume en otras

provincias. Las fuerzas como la

policía de la provincia, la Aeropor-

tuaria, Gendarmería y la Policía

Federal están trabajando en
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Lo ocurrido en el Barrio Teresa de Calcuta donde se enfrentaron dos

bandas por diputas de territorio y distribución, no debe dejarse de lado,

es un dato llamativo. 

-¿Considera usted que debe ha-

cerse una campaña para con-

cientizar sobre la realidad que

plantea?

-En algo se avanzó en eso, creo

que son políticas nacionales que

se llevan a cabo que hay que pro-

fundizarlas y mirarlo desde la mi-

rada del planteo de la pregunta,

eso al sociedad lo conoce, no es

algo novedoso, la droga existe y

hay un alto consumo, no solo tene-

mos drogas sintéticas, también te-

nemos marihuana y cocaína, esta

última ha crecido en cuanto al in-

greso a la provincia, es decir que

se consume droga como en cual-

quier provincia. Estamos traba-

jando en esa dirección con las

fuerzas de seguridad dentro de las

posibilidades que tienen. Hay in-

vestigaciones que pueden arrojar

resultados rápidos, pero la mayo-

ría llevan tiempo porque hay que

incorporar escuchas telefónicas y

nos van dando información que

nos hace avanzar y obtener resul-

tados positivos, pero todo lo que

se pueda hacer para concientizar a

la sociedad de cuál es la realidad,

me parece que es positivo para

todos.

-Tras esta pelea entre bandas

ocurrida en Pocito, ¿qué tan

cerca o tan lejos se está de una

cartelización similar a lo que

ocurre en Rosario?

-En San Juan eso no porque está

dominada la situación a través de

las fuerzas de seguridad, no ha lle-

gado a haber un manejo, en Rosa-

rio es mucho más complejo porque

cuesta revertirlo porque hay distin-

tos jugadores que son los que ma-

nejan la droga. En San Juan va

mutando porque va creciendo la

cantidad de gente que se incor-

pora a este negocio de la venta de

la droga, pero dentro de todos lo

tenemos dominado. San Juan no

es una provincia que esté dentro

de la situación de peligro, la droga

existe en todas las provincias,

existe en el mundo y Argentina no

es menos, pero San Juan no ha

llegado a situaciones de esa natu-

raleza, está manejado, se trabaja,

las fuerzas de seguridad están

haciendo procedimientos en

forma permanente, pero acá la

política nacional es la que tiene

que encarar esto en forma gene-

ral porque no se puede encarar la

lucha contra la droga desde una

provincia y desde otra no, tiene

que ser a nivel nacional para que

se pueda hacer algo coherente en

todas las provincias.

-¿Cómo toma los últimos he-

chos donde se encontró droga

en algunas escuelas?

-No es novedad, y si estamos

partiendo de una base de que la

droga existe, el consumo de

droga existe y también la venta,

lo vamos a encontrar en todos los

ámbitos. Hay muchísimos padres

que saben del consumo de sus

hijos y hay otros que no, pero la

mayoría saben que sus hijos con-

sumen, entonces esto también es

una cuestión de responsabilidad

familiar. Es muy difícil, en las fa-

milias que se tiene que conversar

porque la juventud consume dro-

gas.

-¿Avanzó el consumo de dro-

gas sintéticas en San Juan?

-No, hace unos años atrás no

había nada y ahora sí, se han

hecho procedimientos importan-

tes en la provincia, ingresaba del

exterior.

-El tema drogas es para ha-

blarlo permanentemente en

todos los ámbitos.

-Por supuesto que sí, non es un

tema para dejarlo de lado, hay

que hablarlo todos los días, debe

estar en todos los ámbitos de

conversación, porque además

están en todos los ámbitos en

toda la provincia. 

“Aumentó muchísimo el...
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TRAS EL ATAQUE DE HAMÁS
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En San Juan, la Sociedad 

Israelita está en constante 

comunicación con ellos. Las

historias en primera persona

de quienes conviven diaria-

mente con el miedo a morir.

Y
a nada es como antes. Lo que
creían inmutable, inviolable, in-
destructible, se desplomó por

completo. Se sentían seguros, nada
les podía pasar. Pero en cuestión de
segundo sus vidas cambiaron por
completo. Ahora viven en medio del
dolor, del hedor a muerte, del miedo.
Sin embargo aseguran que están más
unidos que nunca y que en medio de
lo que les toca vivir, tienen esperanza
y van a resistir. Ellos son sanjuaninos
que residen en Israel y que, al igual
que el resto de los habitantes de ese
país, viven un infierno desde que
Hamás inició un ataque el pasado fin
de semana.

l   l   l

Lo que la prensa del mundo llama “un
verdadero desastre”, ocurrió el pasado
7 de octubre con un sorpresivo ataque
del grupo militante palestino Hamás
por tierra, mar y aire, desde la Franja
de Gaza. Las primeras cifras, que
cambian con el correr de los días, indi-
caron que hay miles de israelíes muer-
tos durante los ataques, cientos de
heridos y muchos secuestrados.
Desde ese momento, las Fuerzas de
Defensa de Israel (FDI) instaron a los
civiles en Gaza a abandonar sus resi-
dencias, y se advirtió que será una
guerra larga y difícil. Hay que destacar
que Hamás es una milicia palestina,
que no es la única que existe en la
Franja de Gaza, que se encuentra en
el sur de Israel, con 45 metros cuadra-
dos. Son musulmanes de la vertiente
sunita.

Entre el dolor, el miedo y la esperanza, 
así viven los sanjuaninos en Israel

En este contexto, el relato de los san-
juaninos que viven allí y que fueron
protagonistas de estos hechos, apor-
tan datos escalofriantes. Y sobre todo,
dieron un pantallazo de cómo es el día
a día por esas tierras. En común tie-
nen las emociones encontradas. Por
un lado miedo, mucha sorpresa por lo
ocurrido, pero por otro, están más fir-
mes que nunca. Y a pesar que Argen-
tina ya comenzó a aceitar los
engranajes para repatriar a los argen-
tinos que se encuentran en Israel y
que quieren volver a este país, los
sanjuaninos no piensan en abandonar
esas tierras. Y aseguran que están
más unidos que nunca.

Cómo arrancó 

el conflicto

L
os bombardeos desde Gaza,
bajo el control de Hamás, se
desencadenaron al amanecer

de este sábado pasado, después de la

festividad judía de Sucot. 

l   l   l

En este contexto, un portavoz de
Hamás informó a la prensa mundial
que este grupo militante tenía el
respaldo de su aliado, Irán, para llevar
a cabo ataques sorpresa contra Israel.
Previamente, un alto asesor del líder
supremo de Irán, el ayatolá Ali
Jamenei, confirmó que la República
Islámica había respaldado los
ataques.

l   l   l

El portavoz de Hamás también señaló
que la violencia se desencadenó en
respuesta a las acciones de los
colonos judíos, argumentando: “Todos
los días construyen asentamientos,
confiscan nuestras tierras, atacan a
nuestra gente y penetran en nuestras
ciudades”.
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LUIS ROTMAN-SANJUANINO EN ISRAEL

“Tuve suerte porque los 

disparos no me alcanzaron” 

E
ra comerciante en San Juan

y hace más de 30 años deci-

dió irse a vivir a Israel.

Oriundo de Albardón, Luis Rotman,

todavía conmocionado, contó cómo

vivió el ataque de Hamás. El san-

juanino vive en uno de los kibutz

que sufrió el ataque y donde ade-

más vivía una de las argentinas

asesinadas. 

“No quiero contar todas las atroci-

dades que vi. Filmé un video para

contar lo que estaba pasando y por-

que quería descargar todo el dolor

que vivo. Estoy como mucha gente

de este pueblo, que perdió la con-

fianza en el ejército, que era lo más

sagrado que teníamos. Pensába-

mos que estábamos seguros”, dijo

Luis, quien se jubiló hace unos

meses y ahora se dedica a realizar

trabajos de herrería y carpintería.

Sin embargo, después del sábado

pasado, la vida le cambió por com-

pleto. 

“En mi kibutz, nos evacuaron a la

mayoría de nosotros el domingo por

la noche. Quedamos solamente

unas 30 personas, y a nosotros nos

asignaron la responsabilidad de

cuidar a los animales, el tambo y

los gallineros. Yo me quedé a cargo

de los gallineros durante casi 30 años,

hasta que finalmente me jubilé. Hoy me

encuentro en un hotel al sur del país,

donde se aloja la mayoría de los

evacuados de la Franja de Gaza”,

contó. 

En medio de su conmoción, Luis

aseguró que quiere volver a su casa,

pero mucha otra gente no. “No tengo a

donde ir, quiero volver. En el único

lugar que podemos estar es en Israel”,

sentenció.

“Nos hacemos muchas preguntas. Lo

que hizo Hamás fue una operación

muy efectiva a nivel táctico. Lograron

alcanzar todos sus objetivos. Querían

mostrar al mundo que podían eliminar a

los judíos, y realmente nos tomaron

desprevenidos. Esto ha sido un golpe

duro para nuestra confianza.

La situación no es fácil, y nuestros

enemigos están aprovechando este

momento político, influenciados por

partidos de extrema derecha. Israel

no busca la guerra; estamos

tratando de defendernos para poder

seguir viviendo”, dijo Luis.

La muerte todavía está en sus

noches y días. No puede borrar lo

que vivió. “Perdí a muchas

personas en este ataque. Perdimos

a la tía de mi yerno, una mujer que

vivía a tan solo 30 metros de mi

casa, y la quemaron viva. Cuando

llegó nuestro ejército, fui a su casa

y vi su cuerpo. Es una imagen que

nunca podré borrar de mi mente”,

dijo y agregó que “también

perdimos a otro amigo, Luis, quien

vivía en otro kibutz. A su hijo más

joven, de tan solo 17 años, junto

con su compañera, los mataron en

su habitación. Otro hijo suyo está

internado en terapia intensiva, y aún

hay personas desaparecidas. La

tragedia ha sido devastadora”.

En medio de tanta incertidumbre, miedo

y dolor, Luis rescató que “Hoy me

siento afortunado, ya que lo que

prevalece en mí es la alegría de saber

que mi familia directa está bien, y eso

es lo más preciado para mí. Todo lo

demás se puede solucionar. Lo que

más me importa en este momento es la

vida y la salud de los míos. Siempre

hemos salido adelante en situaciones

difíciles, y esta vez no será la

excepción. Tenemos la obligación de

unirnos y salir adelante juntos. Es

fundamental que volvamos a pensar

todos en conjunto para que podamos

ser un país grande que acoja a todos

los judíos del mundo”.

”

“Tenemos la obligación de
unirnos y salir adelante

juntos. Es fundamental

que volvamos a pensar

todos en conjunto para

que podamos ser un país

grande que acoja a todos

los judíos del mundo.

Luis Rotman está

evacuado en un hotel.

En su rostro se puede

ver la cicatriz que dejó

una esquirla del tiroteo.
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SANJUANINOS EN ISRAEL

El relato 
que conmovió
a San Juan

L
uis Rotman grabó un video y lo

subió a YouTube, relatando lo

sucedido durante el ataque:

“Ahora que estoy más tranquilo, creo

que ha llegado el momento de

compartir los momentos difíciles que

he experimentado. El sábado a las

seis de la mañana, fui despertado por

el estruendo ensordecedor de

Chabadón, la alarma de color rojo que

se activa cuando los palestinos lanzan

misiles hacia el Kibutz donde resido.

Este Kibutz fue fundado hace más de

70 años, principalmente por

uruguayos y argentinos. Vivo solo, y

cuando escuché la alarma, me dirigí

rápidamente a mi habitación, que es

un búnker construido por el gobierno

para que los residentes que vivimos

cerca de la Franja de Gaza podamos

protegernos de los ataques con

misiles.

Pasaron unos minutos, incluso media

hora, mientras permanecía en el

búnker. A veces la alarma sonaba, a

veces no, lo que me hacía difícil

mantenerme encerrado todo el tiempo.

Alrededor de las siete de la mañana,

después de un tiempo, decidí hacerme

un café. Mientras estaba en el baño, vi

a través de la pequeña ventana a

unas personas rompiendo la ventana

de mi vecino, hablando en árabe y

armadas. Sin pensarlo dos veces,

tomé mi arma y les grité: “¡Salgan de

ahí, salgan de ahí!”. En respuesta,

dispararon hacia mí, pero tuve suerte

ya que la ventana del baño era

pequeña y no me alcanzaron. Les

devolví el fuego, pues tengo un

permiso para portar armas, al igual

que muchos en Israel que se preparan

para defenderse en momentos como

este.

Desde la ventana de la cocina, vi que

también estaban tratando de entrar en

las casas de otros vecinos. Me di

cuenta de que el entorno estaba lleno

de terroristas. Luego, escuché una

explosión terrible en una de las casas

cercanas, pero no sabía qué hacer.

Decidí regresar al búnker mientras

escuchaba gritos y ruidos.

En ese momento, tuve que tomar una

decisión. No me considero valiente,

pero estaba lleno de miedo. Pensé

que era cuestión de “ellos o yo”.

Cuando vi que intentaban entrar en mi

casa, abrí fuego a través de la puerta.

No estoy seguro si alcancé a alguien,

ya que estaba nervioso.

Después, recorrí mi casa y disparé

nuevamente, mientras trataban de

entrar por distintos lugares. En un

momento, sentí que estaban

golpeando la puerta principal, por

donde habían intentado entrar

previamente. Miré a través de la

ventana de la cocina y vi a los

atacantes frente a mi casa, disparando

hacia ella. Continué disparando, y

finalmente, se retiraron. Creo que

alcancé a herir a uno de ellos, pero no

sé si llegué a matarlo, ya que no tenía

mucha puntería y seguía nervioso.

Cuando finalmente no vi a nadie y vi a

mis vecinos en peligro, decidí salir

afuera. Al salir, descubrí un tubo de

gas colocado cerca de la puerta,

claramente un intento de hacer

estallar mi casa. Me sentí afortunado

de haberlos ahuyentado y de que el

tubo de gas no explotara debido a los

agujeros que tenía. En ese momento,

me di cuenta de que había nacido de

nuevo y le agradezco a Dios por

haberme salvado.

Estoy agradecido a Dios por haberme

dado la oportunidad de defenderme,

por haber tenido un arma y por

conocer cómo piensan los palestinos.

Los palestinos no desean la paz,

buscan nuestra destrucción. Nosotros,

en cambio, somos un pueblo que

abraza la paz, lucha por la vida y por

nuestra existencia. Como judío y como

todos los que habitamos este país,

nos uniremos contra cualquier

amenaza y contra aquellos que

buscan nuestra eliminación. No

permitiremos que esto vuelva a

suceder; los judíos no serán

eliminados”.

”

“
Desde la ventana de la

cocina, vi que también

estaban tratando de en-

trar en las casas de otros

vecinos. Me di cuenta de

que el entorno estaba

lleno de terrorista.

https://www.youtube.com/watch?v=HkQPQ_RoCYw
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Un dolor que se sobrelleva en familia

A
ndrés Pomeranchik es san-

juanino, se vive en Israel

desde los 17 años y estuvo

en el ejército, conoce perfectamente

la Franja de Gaza y todavía no en-

cuentra explicación para lo sucedido.

“Tengo mucho dolor, bronca, confu-

sión. Esto no tiene antecedentes.

Nos tomó por sorpresa, cómo tantos

terroristas pudieron ingresar a Israel.

Mataron, secuestraron. Encontraron

más de 40 bebés y niños muertos”,

dijo con la voz entrecortada Andrés,

que a sus 47 años no encuentra ni

explicación ni consuelo.

“Se cruzó una línea roja que no tiene

vuelta atrás. Hay civiles afectados y

eso no tiene reversa. Las víctimas

son ancianos, niños, ciudadanos co-

munes”, agregó. 

Andrés contó cómo les cambió la

vida por completo desde el sábado

pasado. “Tengo 4 hijos. No hay

clases ni actividades cercanas a

refugios. No debemos salir. En casa,

el país está medio paralizado debido

a problemas en el norte que no

entendemos. No se trata de una

guerra, sino de una masacre.

Estamos acostumbrados a los

proyectiles, pero 900 muertos,

incluyendo niños, no tienen

precedentes. Había una fiesta y

mataron a la gente como si nada,

emboscándolos y acabando con sus

vidas. Es difícil de creer”.

El sanjuanino tiene hijos adolescentes y

debe enfrenar esta situación en familia.

“Como padre, me pregunto cómo

enfrentar esta situación en un país que

ha visto derramarse mucha sangre. El

ejército no es algo nuevo. Pero ya no

hay ningún tipo de límites, por lo que es

común ver en las redes sociales lo que

está sucediendo. Eso evito que lo vean

mis hijos. Lo importante es que

estamos manejándolo de la mejor

manera posible porque estamos vivos”,

dijo.

LEONARDO SIERE- PRESIDENTE SOCIEDAD ISRAELITA DE SAN JUAN

“Estamos atentos, preocupados, es un ataque sin precedente”

SANJUANINOS EN ISRAEL

En cuanto a lo que vendrá, Andrés

contó que los ataques son cada vez

más fuertes y todavía no hay una

entrada contundente por tierra. “Creo

que esto no será para corto. Lo

bueno es que el ejército tomó control

donde había terroristas. Pero hay

una bronca muy grande, no se

entiende. Sin embargo tenemos

esperanza”.

Andrés, como tantos otros

sanjuaninos, no piensa abandonar

Israel. “El pueblo de Israel vive. En lo

difícil nos hacemos más fuertes.

Todos queremos un mundo mejor”,

concluyó.

La familia de Andrés Pomeranchik, que reside en Israel.

Una foto tomada antes del ataque.

-¿Cuántos sanjuaninos hay

viviendo en Israel en este

momento?

-En este momento, hay entre 350 y

400 sanjuaninos que viven en Israel,

o en su defecto, hijos de

sanjuaninos que nacieron allá y

cuyos padres están en San Juan.

Son momentos duros porque todos

nuestros socios tienen algún

pariente o conocido en este

momento en Israel. Por ello estamos

permanentemente en contacto.

-¿Cómo están viviendo este mo-

mento desde la Sociedad?

-Estamos atentos, preocupados, por

este ataque sin precedente. Para

ver como están, llevar serenidad a

los seres queridos cercanos. No hay

política distinta más que esa. Esta-

mos principalmente acompañando,

porque este ataque nos causó

mucho impacto. Toda nuestra comu-

nidad está conmocionada por el ac-

cionar terrorista, nos han dejado sin

palabras.

-¿Hay sanjuaninos que quieran

regresar?

-No tenemos hasta el momento, co-

nocidos que quieran activar meca-

nismos de regreso al país.

La mayoría está muy preocupado

por el Estado de Israel.  Lejos de

volver, se quieren quedar allá para

sacar templanza, para seguir apo-

yando al Estado de Israel.
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La preocupación por la economía

se intensifica debido a la tensión

política previa a las elecciones.

Cómo la gente busca  formas

seguras de proteger sus ahorros

debido a la incertidumbre

financiera.

L
a economía del país se en-
cuentra bajo una fuerte presión
debido a la tensión política en

vísperas de las elecciones. Los habi-
tantes buscan alternativas seguras
para resguardar sus ahorros ante la
creciente incertidumbre financiera, lo
que genera preocupación en la co-
munidad. San Juan no es la excep-
ción.

En este contexto es necesario enten-
der el escenario que atraviesa el país.
En la actualidad, Argentina se encuen-
tra inmersa en un período de alta
volatilidad en su mercado, impulsado
principalmente por la situación local,
internacional y el ámbito político.

En cuanto a la situación local, es
importante destacar que la inflación
mensual de agosto alcanzó su punto
más alto desde 1991. Además, las
perspectivas para los próximos meses
no son alentadoras. Esta preocupante
tendencia se ve agravada por la cre-
ciente volatilidad en el tipo de cambio,
lo que genera una gran incertidumbre
entre los inversores, quienes se en-
cuentran en la encrucijada de elegir el
instrumento financiero que les brinde
una mayor protección.

A nivel internacional, se ha observado
un retroceso significativo en los prin-
cipales índices estadounidenses en
las últimas semanas. Esto se debe en
gran parte a la sorpresa provocada
por las declaraciones de la Reserva

PANORAMA ECONÓMICO

A dónde van los ahorros en
la previa de las elecciones

Federal (FED) y sus proyecciones
para los próximos años. Es importante
recordar que el mercado estadouni-
dense tiene un fuerte impacto en el
resto de los mercados globales, por lo
que estas fluctuaciones generan
preocupación a nivel mundial.

Por último, en el ámbito político, la
elección primaria en la que se registró
un escenario de “tercios” ha aumen-
tado aún más la incertidumbre entre
los inversores. La falta de un pano-
rama claro y la presencia de candi-
datos con propuestas disruptivas
hacen que sea difícil anticipar qué
depara en los próximos años en
términos económicos y financieros.

Así las cosas, los economistas
consideran que la gente comenzó a
diversificar la cartera como estrategia
clave. Dicen que al distribuir el capital
en varios tipos de activos, una
persona puede mejorar la relación

Continúa en página siguiente

entre riesgo y retorno. La conocida
expresión “no poner todos los huevos
en una misma canasta” ejemplifica la
importancia de mantener una cartera
diversificada. De esta manera, si un
instrumento de inversión se ve afec-
tado negativamente, los rendimientos
finales pueden ser compensados por
el desempeño positivo de otros ac-
tivos en su cartera.

En momentos de alta incertidumbre,
se refuerza el consejo de realizar
inversiones con un enfoque a largo
plazo. Esto se debe principalmente a
que, al invertir en el corto plazo, las
personas están mucho más expues-
tas a la volatilidad del mercado, lo
que significa que cualquier rumor o
noticia puede tener un impacto
significativo. Por otro lado, al mante-
ner un horizonte de inversión a largo
plazo, esta volatilidad se mitiga de
manera efectiva.
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A dónde van los...

U
na conducta muy arraigada

en el inversor argentino es do-

larizar sus posiciones ante el

miedo y/o la incertidumbre y los pre-

cios ratificaron una vez más ese

comportamiento anclado en la com-

pleja historia monetaria del país. A la

vista está que en estos últimos días,

cuando el dólar paralelo trepó los

1000 pesos, las filas en las casas de

cambio eran interminables. 

Dólar blue: si bien este modo de

ahorro no está bajo la norma, es al

que más están recurriendo. Ante el

cepo cambiario, la posibilidad futura a

una dolarización y la devaluación del

peso, muchos ciudadanos, para res-

guardar sus ahorros, terminan com-

prando dólar blue. De todos modos,

en las dos últimas jornadas, por la

trepada de precio, fue difícil conse-

guirlos. Cabe destacar que esta prác-

tica es ilegal y tiene sanciones.

Dólar Mep: también conocido

como “dólar bolsa”, es un tipo de

cambio que se opera en el mercado

de capitales y que tiene menos res-

tricciones para la compra que el lla-

mado  “dólar ahorro solidario”.

El dólar MEP consiste en la compra

de un bono en pesos y, tras adqui-

rirlo, su venta en dólares.

Cauciones: es una operación de

crédito. Los plazos de estas opera-

ciones, que se pueden realizar en

pesos o en dólares, van de entre 1 a

120 días. No obstante, los plazos con

más volumen suelen ser menores a

los 30 días (en particular, entre 1 y 7

días).

Fondos Comunes de Inversión:

los Fondos Comunes de Inversión

son patrimonios que se forman con

Las estrategias más usadas para ahorrar

·

·

·

·

los aportes que realizan los inversores

suscribiendo cuotapartes. Todos los

días ese dinero puede generar rendi-

mientos a partir de

una rentabilidad anual estimada a la

que siempre podrás tener a la vista. A

diferencia del plazo fijo, se puede se-

guir utilizando el dinero y no hay un

periodo mínimo de permanencia.  Sin

embargo, no cuentan con garantías,

no es posible asegurar resultados

de inversión.

Cedears: son activos o títulos que

cotizan en el mercado argentino. Re-

presentan acciones del extranjero. En

otras palabras, son instrumentos del

mercado financiero que operan en la

bolsa local y que equivalen a una frac-

ción de un activo que cotiza en el ex-

tranjero (en dólares).

Fuga de plazos fijos

Los depósitos a plazo fijo en pesos

sufrieron, en septiembre, una contrac-

ción. Un panorama que se está repi-

tiendo en este mes de octubre. Esto

se da en medio de la inestabilidad

cambiaria, con números récord en

cuanto al Dólar Blue e importantes

saltos en los dólares financieros,

como el MEP y el Contado con Liqui-

dación, en la antesala de las eleccio-

nes presidenciales de las próximas

semanas. Esto es lo que indicó el in-

forme Monetario Mensual del Banco

Central de la República Argentina.

Entre los motivos detrás de las bajas

en los índices relacionados a este ins-

trumento, concebido para ser una he-

rramienta de ahorro, se destacan la

última devaluación del Gobierno Na-

cional, el riesgo de que esto se repita

luego de las elecciones presidencia-

les, el estancamiento de las tasas de

interés y la inmanejable volatilidad en

los dólares financieros e informales.

Todo eso, sumado a la incertidumbre

política, ha provocado el temor de las

personas a la hora de pensar en de-

positar su dinero en un plazo fijo. En

este marco, los bancos argentinos sa-

lieron, en las últimas horas, a pedir

que la gente no saque sus ahorros de

estas entidades.

·
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El concurso de Intérpretes volvió
a captar a la audiencia.

L
os artistas de San Juan
volvieron a ser el centro de
atención en el programa La

Ventana, bajo la conducción de 
Juan Carlos Bataller y Juanca 
Bataller Plana. En la última edición, 
un total de tres participantes que 
buscaron pasar a otra ronda del 
Concurso de Intérpretes.

Entre los participantes que tuvieron 
la oportunidad de deslumbrar al 
jurado se encontraban  Cristian 
Martínez Lloret, de Chimbas, inter-
pretó el tema “No te olvido”. Por su 
lado, Lino Contreras, oriundo de Ri-
vadavia, cantó “Adiós en diciem-
bre”, de Ramón Navarro. Para 
finalizar, Luz Varas de Rivadavia, in-
terpretó “Historia de un amor”.

De estos tres participantes, dos 
brillantes talentos aseguraron su 
pase a la siguiente fase Cristian 
Lloret y Lino Contreras. Quedando 
eliminada, Luz Varas.  

En esta ocasión, el panel de jueces 
que evaluó el concurso estuvo 
conformado por Carlota de Beláus-
tegui, Miguel Ángel Sugo, Nelio Es-
pínola, Yanina Rojo y Yamila 
Sánchez.

Es importante destacar que, en el 
contexto del Concurso de

efectivo de 250 mil pesos, mientras
que el segundo lugar se hará con
100 mil pesos. Además, habrá
incentivos especiales para el resto
de los finalistas.

Intérpretes, cada noche el jurado
selecciona a dos concursantes que
avanzan, mientras que uno
lamentablemente se despide. El
ganador recibirá un premio en

Una velada musical diversa
para todos los paladares

PROGRAMA LA VENTANA

Cristian Martínez Lloret, de Chimbas, interpretó el tema “No te olvido”. Por su
lado, Lino Contreras, oriundo de Rivadavia, cantó “Adiós en diciembre”, de

Ramón Navarro. Para finalizar, Luz Varas de Rivadavia, interpretó
“Historia de un amor”.

El jurado estuvo conformado por Nelio Espínola, Yamila Sánchez, Carlota
de Beláustegui, Yanina Rojo y Miguel Ángel Sugo.

https://www.sanjuanalmundo.com/multimedia/ver/videos/171195
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vando a problemas de salud mental.

La prevención y el tratamiento de la obe-

sidad infantil son cruciales. Algunas es-

trategias incluyen promover una dieta

equilibrada, fomentar la actividad física,

educar a padres y cuidadores sobre la

importancia de un estilo de vida saluda-

ble y proporcionar atención médica ade-

cuada para identificar y abordar

problemas de salud relacionados con la

obesidad.

En resumen, la obesidad infantil es un

desafío importante para la salud pública

que requiere la colaboración de múltiples

partes interesadas. La prevención y el

tratamiento temprano son esenciales

para garantizar un futuro saludable para

nuestros niños. Para obtener más infor-

mación sobre la obesidad infantil y cómo

abordarla, se recomienda consultar a un

profesional de la salud o a un nutricio-

nista.

Alicia Balmaceda

aliciabalmaceraperez@gmil.com

CARTAS A EL NUEVO DIARIO
Usted puede hacernos llegar sus cartas de las siguientes formas:

Por fax: a los teléfonos 4212441 - 4213658 o 4215056.

Por e-mail a la dirección: elnuevodiario@sinectis.com.ar  /  info@nue-

vodiariosanjuan.com.ar

Personalmente en Santa Fe 236 (O) - Capital

Las cartas no deben exceder de las 20 líneas. El Nuevo Diario se

reserva el derecho de resumirlas. Aquellas que se refieran a per-

sonas en particular deben ser acompañadas por fotocopia del do-

cumento de identidad del remitente.

Cartas del Lector
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Obesidad infantil: un desafío para
la salud de nuestros niños

dan. Un collar con una etiqueta de identifi-

cación y un microchip son métodos reco-

mendados para garantizar que podamos

ser contactados si nuestras mascotas se

extravían.

El comportamiento responsable también

incluye recoger después de nuestras

mascotas cuando salen a pasear. Esto

contribuye a mantener limpias nuestras

comunidades y evita la propagación de

enfermedades.

Evitar dejar a nuestras mascotas en vehí-

culos calientes o fríos es fundamental

para su seguridad. Las temperaturas ex-

tremas pueden ser mortales para los ani-

males, por lo que siempre debemos

considerar su bienestar.

La socialización adecuada con otros ani-

males y personas es importante para que

nuestras mascotas sean amigables y se

sientan seguras en diferentes entornos. 

Norma Vila

Nvila2002@gmail.com

Sr. Director:

La tenencia responsable de mascotas es

un compromiso fundamental que todos

los dueños de animales deben asumir.

Esto implica proporcionar cuidados ade-

cuados, atención médica, y un entorno

seguro y amoroso para nuestras masco-

tas.  

Es importante brindar a nuestras masco-

tas una alimentación adecuada y equili-

brada. Consultar con un veterinario para

determinar las necesidades nutricionales

específicas de cada animal es esencial

para mantener su salud y bienestar.

La atención veterinaria regular es esencial

para prevenir enfermedades y garantizar

que nuestras mascotas estén al día con

las vacunas necesarias. También es im-

portante esterilizar o castrar a nuestras

mascotas para controlar la población de

animales abandonados.

Proporcionar ejercicio y estimulación

mental es crucial para mantener a nues-

tras mascotas activas y felices. Paseos

diarios, juegos y juguetes son formas

efectivas de mantener a los animales

mentalmente y físicamente sanos.

La identificación adecuada es esencial en

caso de que nuestras mascotas se pier-

Mascotas felices, comunidades saludables

Sr. Director:

La obesidad infantil es un problema de

salud pública que afecta a niños y niñas

en todo el mundo. Se ha convertido en

una preocupación creciente debido a sus

graves consecuencias para la salud a

corto y largo plazo. La obesidad infantil

suele ser el resultado de una combina-

ción de factores, que incluyen la dieta

poco saludable, el sedentarismo, la ge-

nética y el ambiente familiar.

El consumo excesivo de alimentos ricos

en calorías, grasas y azúcares, como co-

mida rápida, refrescos y bocadillos pro-

cesados, contribuye a la obesidad

infantil. Además, la falta de actividad fí-

sica debido al sedentarismo y la disminu-

ción de la actividad física debido a la

tecnología y la vida moderna también

desempeñan un papel importante.

La predisposición genética puede influir

en la susceptibilidad de un niño a la obe-

sidad, pero los hábitos alimentarios y la

actividad física de la familia también son

factores determinantes. La obesidad in-

fantil conlleva serias implicaciones para

la salud, como enfermedades cardiovas-

culares, diabetes tipo 2, hipertensión ar-

terial y apnea del sueño.

A largo plazo, los niños obesos tienen un

mayor riesgo de convertirse en adultos

obesos, lo que aumenta el riesgo de en-

fermedades crónicas como el cáncer y

enfermedades del corazón. Además, la

obesidad puede afectar la autoestima y

el bienestar emocional de los niños, lle-
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Cintia Vergara
Marcelo Alós
Sandra Bustos
Ethel Icazatti
Mabel Jofré Correa: docente

Amelia Paz: Escribana Titular del Registro

N° 37

Anatilde del Rosario Alvo: abogada

Franco Aranda: licenciado en Administra-

ción de Empresas

Cecilia Suárez: directora del Colegio Saint

Paul

Analía Inés Noguera Bolaños: abogada

Alejandra Tapia
Miguel Ángel Espín González
Hugo López
Mónica Orihuela
Ana María Varela
Daniel Di Lorenzo: propietario de Di Lo-

renzo Peinados

Asención Orellana
Paulo Sabedra
María José Moyano: licenciada en Nutri-

ción

María Inés Rosselot: abogada

Mariana Mallea: administrativa
Verónica Palonés: nutricionista

Aída Venerdini: profesora de Educación Fí-

sica

Hugo Javier López
Julio Alberto Morales
Alberto Porres: comerciante

Mariela Arancibia
Angel Alaniz: bioquímico

Juan José Vargas: director de Creativos

Unidos

Hugo Oscar Costa
José Luis Fuentes
Cristian Ochoa
Emilio García
María Gabriela Nollén: abogada

Ezequiel Nievas
Jorgelina Martucci: profesora de Francés

Andrea Nuñez
Domingo Vera
Sergio Fabián Montaña: locutor nacional

Marcela Palonés: artista plástica

Mirtha Estela Ríos
Celina del Valle Fernández
Mónica Rivera
Miguel Caillet
Mónica Agostina Pombo Márquez
Julio César Báez: odontólogo

Giselle Covarrubia
Alicia Giuliani: docente universitaria

Lisi Arévalo: modelo

Alejandra Plaza
Laura Antonia Bianchi
Zulma Castro
Lucía Páez
Alicia Quiroga
Paola Molina
Ticiano Ortíz
Elvira Gladys Olivares
Florentina Giménez
Ramón Alberto Caballero: médico

Nery Romero: médico

María Inés Prato: psicopedagoga

Alejandro Pechieu Figueroa

Nicolás Menín: abogado

Juan de Dios Pizarro: contador

Mario Raúl Tello: ingeniero. Diputado pro-

vincial

Marcos Ponce: periodista

Joana Icazatti
Aida Gaona
Ayelén Sánchez
Eduardo Valiente: propietario de Valiente

Automotores

Rosa Leal
Rolando Oliva
Juan Carlos Videla
María Laura Soria

Marcelo “Salvaje” Quiroga: DJ, operador

en FM Light

María Noelia Gómez
Fernando Balaguer Montbrún: médico

María Gimena Martinazzo Ferrer: dirigente

política

Charly Oviedo: abogado

Emiliano Facundo Díaz
Andrés Baldi
Paula Mercado
Liliana Medina
Alberto Zimmerman: óptico

María Ester Recio
Juan Carlos Pandiella: abogado

Marcela Arce
Roxana González: locutora en Light FM

Yanina Gaitano: licenciada en Administra-

ción

Susana Beatriz Pandiella: profesora de Fí-

sica 

Perla Benítez
Rosa Moreno
Santiago Ricardo Cañizares Soria
Carla Chávez

CUMPLEAÑOS

Juan Carlos

Pandiella: 

abogado

María Gimena

Martinazzo Fe-

rrer: dirigente po-

lítica

Amelia Paz: Es-

cribana Titular del

Registro N° 37

Joana 

Icazatti

Giselle 

Covarrubia

VIERNES 13

LUNES 16

MARTES 17

MIÉRCOLES 18

SÁBADO 14

DOMINGO 15

JUEVES 19

María Gabriela

Nollén: abogada

Sergio Fabián

Montaña: locutor

nacional

Mónica 

Orihuela

Daniel Di Lo-

renzo: propietario

de Di Lorenzo

Peinados





Dialoguitos telefónicos

“El túnel de Zonda está 

demorado por problemas 

de insumos importados”

Julio Ortiz Andino – Ministro de Obras y

Servicios Públicos

—¿Por qué está demorada la obra del

túnel de Zonda?

—La importación de ciertos materiales, fun-

damentalmente de los pernos que son nece-

sarios a medida que se va

excavando, hay inconvenientes

para conseguirlos. Son im-

portados, conseguirlos y los

precios son dos temas difíci-

les.

—¿Se podrían sustituir?

—Estamos ante una posi-

bilidad de sustitución na-

cional, ya sea acá en San

Juan o en Mendoza. Lo

estamos terminando de

evaluar, pero creo que po-

dremos zafar para que se

produzca al mismo precio.
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“Llegó material para

entregar licencias por

10 o 12 días”

Ernesto González – Gerente EMICAR

—¿Por qué se entregaban certi-

ficados provisorios en reem-

plazo de la licencia de

conducir?

—El plástico que forma parte de la

licencia de conducir está elaborado

por insumos importados que han es-

tado retenidos en la aduana por un

tiempo y esto ha hecho que la

Agencia no haya podido en-

viarlos a cada una de las ju-

risdicciones.

—¿Se normalizó la entrega?

—El martes por la tarde llegaron

los plásticos, nuestros emplea-

dos se quedaron toda la noche para normalizar la

entrega desde el miércoles. Estimamos que con

lo llegó tenemos para unos 10 o 12 días, pero no

creo que la situación se repita. 



Dialoguitos telefónicos

“No hay desabastecimiento

en la provincia”

Mario Gee – Cámara de Supermercados

y Autoservicios

—¿Hay desabastecimiento en la provin-

cia?

—El abastecimiento es normal y no estamos

teniendo problemas con los

proveedores. Sí hay algu-

nos retaceos, por ejem-

plo, si pedís 10 packs de

azúcar te mandan tres.

—¿Han desaparecidos

la compras en cuotas?

—Han desparecido, por

ejemplo, las tres cuotas

sin interés y hay recar-

gos de hasta el 30%

en algunos comercios

si se opta por pagar

con dinero plástico.
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—¿Cómo impactará en el mercado la

nueva ley de alquileres?

—Entendemos que no va a ser un

cambio sumamente positivo. La re-

alidad es que hay un contexto eco-

nómico también que agrava la

situación del país y del mercado

inmobiliario en particular.

—¿Tenían esperanzas en que

la nueva ley mejorara la situa-

ción?

—No, nosotros siempre decíamos

que la modificación de la ley no era la

solución única al problema de déficit

habitacional que tiene el país. Y es

porque seguimos sin créditos para la

construcción y seguimos con un alto

déficit habitacional.

Pablo Domínguez - Presidente del Colegio de

Corredores Inmobiliarios de San Juan

“La nueva ley no es solución

para el tema alquileres”



Dialoguitos telefónicos
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—¿Cuántos sanjuaninos hay en la zona

del conflicto?

—Hay unos 200 sanjuaninos vi-

viendo en Israel. Algunos inte-

gran el ejército como

reservistas que han sido llama-

dos y otros que estaban reali-

zando el servicio.

—¿Qué acciones se pue-

den instrumentar?

—Estamos atentos haciendo

el seguimiento de la situación

y dispuestos a trabajar rápida-

mente ante cualquier requeri-

miento. Las imágenes que hemos

visto todos son realmente impactan-

tes, estamos dispuestos a prestar la

ayuda necesaria.

“Hay 200 sanjuaninos

viviendo en Israel”

Leonardo Siere – Presidente Sociedad Israelita

Ramiro Cascón – Secretario de Agua y Energía

“Será otro año que tendremos
que ver las reservas de agua
disponibles”

—¿Cómo será el próximo pe-

ríodo hídrico?

—Va a ser un año en el que otra

vez vamos a estar viendo al de-

talle las reservas disponibles. el

peor período de los últimos años

fue el del 21-22, cuando el Rio

San Juan trajo unos 550 hm3,

mientras que el período 22-

23 aportó 1.010 hm3.

—A partir de este pro-

nóstico, ¿qué se puede hacer?

—Es lo que nos permite armar

un calendario de riego. Y

esto se da cuando vamos a tener seguir

trabajando con todas las instituciones,

los productores y con el personal de Hi-

dráulica para seguir con obras, proyec-

tos y con la recomposición de la

infraestructura hídrica.



aparecieron en los últimos días.

—¿Qué hace una persona que canceló, quiere

vender pero no tiene la escritura?

—No puede vender, lisa y llanamente. Desde el IPV

dicen que están trabajando desde hace un tiempo

para solucionar.

—¿Cuál sería la solución?

—La semana que viene El Nuevo Diario abordará el

tema y dará datos concretos de qué hacer.

En UDAP, 

la llama sigue encendida
—¿Cómo sigue el clima interno en UDAP tras la

suspensión de dos integrantes del secretariado?

—Sigue el mal clima y la efervescencia. Ahora se

agregó otro capítulo a la novela: un grupo de delega-

dos escolares elevó una nota repudiando la suspen-

sión de dos integrantes del secretariado, lo que no

contribuye para nada a calmar las aguas.

—¿Qué argumentan los delegados escolares?

—Que ningún proceso de democratización comienza

con sanciones, en alusión a la suspensión y posible

expulsión de los suspendidos. Además, están que-

jándose de otras presuntas irregularidades.

—¿Otras como cuáles?

—Disconformidad ante las desprolijidades en los 3

últimos plenarios e irregularidades estatutarias;

donde votan con voz y voto docentes sin ser desig-

nados como delegados escolares en su lugar y hora

de trabajo, falta de respuesta al pedido de plenario

realizado por un grupo de delegados. Las cosas no

están bien.

—A todo esto, ¿qué dicen desde el gremio?

—La conducción que encabeza Patricia Quiroga

aduce que la nota presentada por el grupo de dele-

gados con el sello de UDAP es apócrifa, que nunca

les llegó nada. 

—¿En qué va a terminar todo esto?

—Es la pregunta que empiezan a hacerse muchos

docentes. Para colmo, si algo faltaba, ahora apareció

un flyer indicando que no escuchan a los delegados,

menos van a escuchar al resto de la docencia. 

Solución que se 

transformó en pesadilla
—¿Qué está pasando en el IPV con personas que

cancelaron sus casas, pero ahora no pueden es-

criturar?

—Es un tema por demás preocupante. Los principa-

les damnificados con adjudicatarios de barrios que

se entregaron entre 1993 y  2005. Esos barrios se

construyeron de un sistema de co—financiación,

donde había una entidad intermedia y el adjudicata-

rio pagaba el terreno y el IPV le hacía la casa. Así se

entregaron un sinnúmero de barrios.

—¿Dónde radica el problema?

—Básicamente en que esas viviendas deberían

haber sido escrituradas a nombre del beneficiario y

una hipoteca en favor del IPV por el saldo del valor,

pero no se hizo, entonces ahora aparecen terrenos

que no están a nombre del IPV, planos que no apa-

recen, por citar los dos problemas más comunes que

SOBREMESA
Viernes 13 de octubre de 2023

En UDAP las aguas siguen agitadas. Un grupo de delegados

elevó una nota repudiando la suspensión de dos miembros

de comisión y la conducción dice que no les llegó nada, afir-

mando que el logo que aparece es falso. También los docen-

tes que ahora están enojados con la conducción descreen de

la campaña de afiliación. 
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